

2016·4·25

「科学がすべてを明らかにする」。子どもの頃の私は、そんなふうに教わったものだつた。

しかしそれは正しくない。

なぜなら科学は、科学の方法によつて解明できることを、明らかにするだけだからである。科学の方法を使えば、宇宙や物質の構造は解明できるだろう。しかし幸せとは何かは、科学では解き明かせない。なぜ解明できないのかといえば、「幸せ」はデータ化できないからである。科学はデータがなければ、一步も前に進めない学問である。

熊本大地震が起き、私たちは再びそのことを確認させられたような気がする。熊本で大きな地震が起きるというデータは、存在していなかつた。

地震があのようなかたちで短期間に連鎖するというデータも、保存されていなかった。データがないのだから、被災者も私たちも一番知りたいこれからどうなっていくのか、地震と噴火は連動していくのかどうかというようなこと

だから大災害に対しても、  
ありうると考えて日頃から準備をしておくとか、東日本大震災のときにもそうであつたように、災害についての地図の伝承を忘れないようすに、  
ということの方が、はるかに大事なのである。さらに大災

幸いに大震災が起つたとき、私は人間の知恵を最大限活かされ、機能する社会をつくるにはどうすればいいかと思っている。およそ5年ほど前に東日本ではふたつの現実に直面するのである。

災地域に対しては、知恵や  
やりが全く通用しなかつ  
るのである。できたのは避難  
てきた人たちへの支援だ  
で、原発被災地の復興支援  
やりようもなかつた。  
このとき私たちは、人間  
知恵や思いやりが全く通用  
し

思  
科学は何も解明できていない  
たのだとすることを、あらためて  
じて確認するしかなかつた。  
け  
もう一度繰り返すが、科  
はデータのないことやデータ  
がどれないことに対する  
力なのである。だが私たち  
社会にはデータのないこと

ない  
ため  
惠が通用しない冷たい社会を  
つくつてしまうことになる。  
だから、人間の知恵や思  
科学 やり、優しさといったものば  
タ 活かされる社会をつくつて、  
は無 かなければいけないのでさ  
うの る。さらに述べれば、こうい  
う人間的なものが拒絶され  
るが、原発を含めて、つ

優しさが活かされる社会を

客員論說委員

内山

# 節



熊本大地震が起き、私たち  
は再びそのことを確認させら  
れたような気がする。熊本で  
大きな地震が起きるというデ  
ータは、存在していなかつた。  
科学はデータがあるわずか  
なことしか解明できていない  
のである。データがないこと  
である。科学は無力だつた。

は、全くわからないままの  
である。科学は無力だつた。  
科学はデータがあるわずか  
なことしか解明できていない  
のである。データがないこと  
がおこれば「想定外」だつた  
ということになつて、私たち  
は何度この「想定外」という  
言葉を聞いたことだろうか。  
データがしつかりして  
いる、直接、間接的な支援活  
動が広がることが、被害を最  
小限にするためには必要だと  
いうことになる。

昔からの人間たちの知恵や  
他者への思いやり、優しさの  
所を提供したり、その後も継  
続的な支援活動をつづけるこ  
とができる。ところが原発被

ない事故が、福島で発生しておこる、まさに「幸せ」か  
いることに気づかざるをえない。そうであるように、そもそも  
かつたのである。そして誰もデータなどとれない大事なこ  
が「想定外」とか「ただちに健とがいっぱいある。人間の知  
康に影響はありません」とい惠を土台にして科学を利用す  
つたテレビから流れてくる言るのはよいが、科学だけに依  
葉を、虚しく聞いているしか存する社会をつくれば、私た  
なかつた。原発事故が何をもちはたえず「想定外」という  
たらすのかといったことは、言葉に振り回されながら、知

現在の世界経済を冷静にみれば、これから大きな経済破壊が発生するかどうかも予測できない。

じこもか じ綺れに裏議やいせ くるいあいかい。を